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La UAEM en la prensa: 
 
Designa Consejo Universitario a cuatro nuevas directoras de unidades académicas de la UAEM 
El Consejo Universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) aprobó la designación de 
Fabiola Álvarez Velasco, Silvia Cartujano Escobar y Verónica Arras González como directoras interinas, y con 
93 votos se eligió a Edith Ruth Arizmendi Jaime, como nueva directora. En sesión ordinaria realizada ayer en 
la Sala de Rectores del campus Chamilpa, el Consejo Universitario acordó fusionar la Sede Regional del Lago 
y la Escuela de Estudios Superiores de Puente de Ixtla, bajo la denominación de Escuela de Estudios 
Superiores de El Jicarero, con el propósito de mejorar y ampliar los servicios académicos que benefician a las 
comunidades de la zona sur del estado y aprobó la designación como directora interina a Fabiola Álvarez 
Velasco, por un periodo de hasta tres años a partir de la designación. Antes de este encargo, Álvarez Velasco 
fungía como directora de la ahora extinta Escuela de Estudios Superiores de Puente de Ixtla. El acuerdo 
implica la salvaguarda de los derechos académicos y laborales de los trabajadores de ambas unidades 
académicas, así como los recursos materiales y financieros, los cuales serán transferidos a titularidad de la 
Escuela de Estudios Superiores de El Jicarero. El rector Alejandro Vera propuso la designación de Silvia 
Cartujano Escobar como directora interina de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla y a Verónica María 
Arras González como directora interina de la Facultad de Estudios Sociales, esta última en sustitución de 
Rosa María Pintos Barrios, quien fungía como encargada de despacho de esta unidad académica. Estas 
designaciones son hasta por tres años de interinato. Asimismo, con 93 votos, el Consejo Universitario eligió a 
Edith Ruth Arizmendi Jaime como nueva directora de la Facultad de Enfermería, por un periodo de tres años a 
partir de este acuerdo. En la votación se registraron tres votos para Juan Cristino Martínez Martínez, el otro 
aspirante a la dirección, y fueron dos abstenciones y un voto nulo. Por unanimidad, el Consejo Universitario 
acordó reconocer y distinguir por sus aportaciones académicas con el nombre de Teodoro Lavín González al 
edificio sede del Museo de Arte Indígena Contemporáneo de la UAEM, ubicado en la avenida Morelos, a un 
costado del Jardín Borda, en el centro de Cuernavaca, en lo que fueron las instalaciones de la Casa de la 
Ciencia, por su destacada labor para la obtención de la autonomía universitaria durante su rectorado de 1965 
a 1970. En esta sesión también fueron aprobadas diversas reestructuraciones a planes de estudio de las 
diferentes unidades académicas de la UAEM. 
La Unión de Morelos, p.18, (Salvador Rivera), 
http://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/73321-designa-consejo-universitario-a-cuatro-nuevas-
directoras-de-unidades-acad%C3%A9micas-de-la-uaem.html 
 
Elige CU nuevos directores en unidades académicas de la UAEM 
En sesión ordinaria del Consejo Universitario (CU), realizada hoy en la Sala de Rectores de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el pleno acordó la creación de la Escuela de Estudios Superiores 
de El Jicarero, y designó como directores interinos a Fabiola Álvarez Velasco, Verónica Arras González y a 
Silvia Cartujano Escobar así como a Edith Ruth Arizmendi Jaime a quien eligió con 93 votos. El Consejo 
Universitario acordó fusionar la Sede Regional del Lago y la Escuela de Estudios Superiores de Puente de 
Ixtla, bajo la denominación de Escuela  de Estudios Superiores de El Jicarero, con el propósito de mejorar y 
ampliar los servicios académicos que benefician a las comunidades de la zona sur del estado. El CU tomó 
protesta a Fabiola Álvarez Velasco, como directora interina de esta nueva escuela por un periodo de tres años 
a partir de la designación, antes de este encargo, Álvarez Velasco fungía como directora de la ahora Extinta 
Escuela de Estudios Superiores de Puente de Ixtla. En ese mismo sentido, se declaran salvaguardados los 
derechos académicos y laborales de los trabajadores de ambas unidades académicas, así como los recursos 
materiales y financieros, los cuales serán transferidos a titularidad de la Escuela de Estudios Superiores de El 
Jicarero. El rector Alejandro Vera propuso la designación de Silvia Cartujano Escobar como directora interina 
de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla y a Verónica María Arras González como directora interina de 
la Facultad de Estudios Sociales, en sustitución de Rosa María Pintos Barrios, quien era encargada de 
despacho de esta unidad académica. Además el consejo universitario eligió con 93 votos  a Edith Ruth 
Arizmendi Jaime, como nueva directora de la Facultad de Enfermería por un periodo de tres años a partir de 
este acuerdo. El máximo órgano de gobierno universitario, acordó por unanimidad reconocer y distinguir con 
el nombre de Teodoro Lavín González al edificio sede del Museo de Arte Indígena Contemporáneo de la 
UAEM, ubicado en la Avenida Morelos a un costado del Jardín Borda, en el centro de Cuernavaca, en lo que 
fueron las instalaciones de la Casa de la Ciencia, por su destacada labor para la obtención de la autonomía 
universitaria durante su rectorado de 1965 a 1970, así como por sus aportaciones académicas. En esta sesión 
también fueron aprobadas diversas restructuraciones a planes de estudio del doctorado en Ciencias 
Naturales, la maestría en Biología Integrativa y la especialidad en Comercialización de Conocimientos 
Innovadores. Otras modificaciones a planes de estudio fueron en el Doctorado en Ciencias Agropecuarias y 
Desarrollo Rural de la Facultad de Ciencias Agropecuarias; los planes estudios de la Facultad de Ciencias 
Químicas e Ingeniería, de licenciatura en Biología, el de la Maestría en Imagen, Cultura y Sociedad así como 
enmienda al plan de estudios de la licenciatura en diseño de la Facultad de Diseño. Fue aprobado el dictamen 
de la propuesta de creación de la nueva maestría en optimización y cómputo aplicado que ofertará la Facultad 
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de Contaduría Administración e Informática. A propuesta de la Facultad de Humanidades, el Consejo 
Universitario aprobó la creación del doctorado en humanidades así como la enmienda del plan de estudios de 
la licenciatura en Comunicación y Gestión Interculturales. Otra de las reestructuraciones será para el plan de 
estudios de la maestría en ciencias sociales que se imparte en la Escuela de Estudios Superiores de Cuautla. 
Morelos Habla, (Morelos Habla), 
https://www.moreloshabla.com/elige-cu-nuevos-directores-en-unidades-academicas-de-la-uaem-14433. 
 
Acuerdan la creación de la Escuela de Estudios Superiores de El Jicarero 
En sesión ordinaria del Consejo Universitario (CU), realizada ayer en la Sala de Rectores de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el pleno acordó la creación de la Escuela de Estudios Superiores 
de El Jicarero, y designó como directores interinos a Fabiola Álvarez Velasco, Verónica Arras González y a 
Silvia Cartujano Escobar así como a Edith Ruth Arizmendi Jaime a quien eligió con 93 votos. El Consejo 
Universitario acordó fusionar la Sede Regional del Lago y la Escuela de Estudios Superiores de Puente de 
Ixtla, bajo la denominación de Escuela  de Estudios Superiores de El Jicarero, con el propósito de mejorar y 
ampliar los servicios académicos que benefician a las comunidades de la zona sur del estado. El CU tomó 
protesta a Fabiola Álvarez Velasco, como directora interina de esta nueva escuela por un periodo de tres años 
a partir de la designación, antes de este encargo, Álvarez Velasco fungía como directora de la ahora Extinta 
Escuela de Estudios Superiores de Puente de Ixtla. En ese mismo sentido, se declaran salvaguardados los 
derechos académicos y laborales de los trabajadores de ambas unidades académicas, así como los recursos 
materiales y financieros, los cuales serán transferidos a titularidad de la Escuela de Estudios Superiores de El 
Jicarero. El rector Alejandro Vera propuso la designación de Silvia Cartujano Escobar como directora interina 
de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla y a Verónica María Arras González como directora interina de 
la Facultad de Estudios Sociales, en sustitución de Rosa María Pintos Barrios, quien era encargada de 
despacho de esta unidad académica. Además el consejo universitario eligió con 93 votos  a Edith Ruth 
Arizmendi Jaime, como nueva directora de la Facultad de Enfermería por un periodo de tres años a partir de 
este acuerdo. El máximo órgano de gobierno universitario, acordó por unanimidad reconocer y distinguir con 
el nombre de Teodoro Lavín González al edificio sede del Museo de Arte Indígena Contemporáneo de la 
UAEM, ubicado en la Avenida Morelos a un costado del Jardín Borda, en el centro de Cuernavaca, en lo que 
fueron las instalaciones de la Casa de la Ciencia, por su destacada labor para la obtención de la autonomía 
universitaria durante su rectorado de 1965 a 1970, así como por sus aportaciones académicas. En esta sesión 
también fueron aprobadas diversas restructuraciones a planes de estudio del doctorado en Ciencias 
Naturales, la maestría en Biología Integrativa y la especialidad en Comercialización de Conocimientos 
Innovadores. Otras modificaciones a planes de estudio fueron en el Doctorado en Ciencias Agropecuarias y 
Desarrollo Rural de la Facultad de Ciencias Agropecuarias; los planes estudios de la Facultad de Ciencias 
Químicas e Ingeniería, de licenciatura en Biología, el de la Maestría en Imagen, Cultura y Sociedad así como 
enmienda al plan de estudios de la licenciatura en diseño de la Facultad de Diseño. Fue aprobado el dictamen 
de la propuesta de creación de la nueva maestría en optimización y cómputo aplicado que ofertará la Facultad 
de Contaduría Administración e Informática. A propuesta de la Facultad de Humanidades, el Consejo 
Universitario aprobó la creación del doctorado en humanidades así como la enmienda del plan de estudios de 
la licenciatura en Comunicación y Gestión Interculturales. Otra de las reestructuraciones será para el plan de 
estudios de la maestría en ciencias sociales que se imparte en la Escuela de Estudios Superiores de Cuautla. 
La Jornada Morelos, (Agencias), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/acuerdan-la-creacion-de-la-escuela-de-estudios-
superiores-de-el-jicarero. 
 
Fusionan sedes de la UAEM 
En sesión ordinaria del Consejo Universitario, el pleno acordó la creación de la Escuela de Estudios 
Superiores de El Jicarero, y designó como directores interinos a Fabiola Álvarez Velasco, Verónica Arras 
González y a Silvia Cartujano Escobar, así como a Edith Ruth Arizmendi Jaime. El Consejo Universitario 
acordó fusionar la Sede Regional del Lago y la Escuela de Estudios Superiores de Puente de Ixtla, bajo la 
denominación de Escuela  de Estudios Superiores de El Jicarero, con el propósito de mejorar y ampliar los 
servicios académicos que benefician a las comunidades de la zona sur del estado. Se tomó protesta a Fabiola 
Álvarez Velasco, como directora interina de esta nueva escuela por un periodo de tres años a partir de la 
designación; antes de este encargo, Álvarez Velasco fungía como directora de la ahora Extinta Escuela de 
Estudios Superiores de Puente de Ixtla. En ese mismo sentido, se declaran salvaguardados los derechos 
académicos y laborales de los trabajadores de ambas unidades académicas, así como los recursos materiales 
y financieros, los cuales serán transferidos a titularidad de la Escuela de Estudios Superiores de El Jicarero. 
El rector Alejandro Vera propuso la designación de Silvia Cartujano Escobar como directora interina de la 
Escuela de Estudios Superiores de Jojutla y a Verónica María Arras González como directora interina de la 
Facultad de Estudios Sociales, en sustitución de Rosa María Pintos Barrios, quien era encargada de 
despacho de esta unidad académica. Además, el consejo universitario eligió con 93 votos  a Edith Ruth 
Arizmendi Jaime, como nueva directora de la Facultad de Enfermería por un periodo de tres años a partir de 
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este acuerdo. El máximo órgano de gobierno universitario acordó por unanimidad reconocer y distinguir con el 
nombre de Teodoro Lavín González al edificio sede del Museo de Arte Indígena Contemporáneo de la UAEM, 
ubicado en la Avenida Morelos, a un costado del Jardín Borda, en el centro de Cuernavaca, en lo que fueron 
las instalaciones de la Casa de la Ciencia, por su destacada labor para la obtención de la autonomía 
universitaria durante su rectorado de 1965 a 1970, así como por sus aportaciones académicas. En esta sesión 
también fueron aprobadas diversas restructuraciones a planes de estudio del doctorado en Ciencias 
Naturales, la maestría en Biología Integrativa y la especialidad en Comercialización de Conocimientos 
Innovadores. Otras modificaciones a planes de estudio fueron en el Doctorado en Ciencias Agropecuarias y 
Desarrollo Rural de la Facultad de Ciencias Agropecuarias; los planes estudios de la Facultad de Ciencias 
Químicas e Ingeniería, de licenciatura en Biología, el de la Maestría en Imagen, Cultura y Sociedad así como 
enmienda al plan de estudios de la licenciatura en diseño de la Facultad de Diseño. 
Fue aprobado el dictamen de la propuesta de creación de la nueva maestría en optimización y cómputo 
aplicado que ofertará la Facultad de Contaduría Administración e Informática. 
Diario de Morelos, (DDM Staff, 
http://www.diariodemorelos.com/content/fusionan-sedes-de-la-uaem. 
 
Dividen instalaciones de la UAEM en la zona sur 
 A partir de ayer, por disposición del consejo universitario, la llamada sede regional del lago, dependiente de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ubicada en el poblado de El Jicarero, en Jojutla, se 
fusionará con la Escuela de Estudios Superiores de Puente de Ixtla, y ahora se llamará Escuela de Estudios 
Superiores de El Jicarero, mientras que la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla funcionará como una 
unidad aparte. De acuerdo con un boletín de la UAEM, en sesión ordinaria del Consejo Universitario (CU), 
realizada ayer en la sala de rectores de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), el pleno 
acordó fusionar la Sede Regional del Lago y la Escuela de Estudios Superiores de Puente de Ixtla, bajo la 
denominación de Escuela de Estudios Superiores de El Jicarero, y tomó protesta a Fabiola Álvarez Velasco, 
como la directora interina de esta nueva escuela, por un periodo de tres años a partir de la designación. Del 
mismo modo y a propuesta del rector Alejandro Vera, se designó a Silvia Cartujano Escobar como directora 
interina de la Escuela de Estudios Superiores de Jojutla. En entrevista Cartujano Escobar, quien es maestra 
fundadora de lo que antes era Instituto Profesional de la Región Sur y ahora es Escuela de Estudios 
Superiores de Jojutla, comentó que su intención es retomar los proyectos en proceso de terminación, tales 
como la acreditación de los programas educativos, y en el corto plazo, establecer programas de posgrado, así 
como la creación del Centro Cultural Universitario en Jojutla y la reactivación del patronato del plantel. Este 
jueves realizará una asamblea general de maestros a la una de la tarde. Por su parte Fabiola Álvarez Velasco, 
quien estaba de encargada de las escuelas de estudios superiores de Puente de Ixtla y Jojutla, también en 
entrevista, comentó que con esta separación, buscarán dar mayor empuje a las sedes universitarias y que 
haya una mejor matrícula. Refirió que El Jicarero se queda con los programas de ciencias ambientales, 
contabilidad, sicología e informática; y Jojutla, con derecho, administración y también contabilidad, 
compartiendo espacios académicos. Agradeció el tiempo que le permitieron estar en Jojutla y anticipó que 
terminará los programas que ya había iniciado como “pinta tu escuela” y los cursos de inducción. 
La Unión de Morelos, p.2, La Unión de Jojutla, (Evaristo Torres), 
http://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/73277-dividen-instalaciones-de-la-uaem-en-la-zona-
sur.html 
 
Necesario que el Congreso federal difiera discusión de Ley de Aguas: Rector 
Durante la inauguración del Foro de Análisis "Legislación Vinculada a los Derechos de la Naturaleza y 
Humano al Agua en México", el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez, se sumó a la petición de sus 
homólogos en el país de que el Congreso de la Unión difiera la discusión de la iniciativa de la Ley General de 
Aguas, al considerar que esta propuesta se tiene que abrir al debate en donde participen todos los sectores 
de la población. "No podemos dar cuenta del fenómeno del agua, si no damos cuenta del fenómeno del 
hombre y de la vida de éste, en sociedad. Tenemos que trascender las fronteras disciplinares y no sólo ello, 
trascender también el saber hegemónico y abrirnos a un profundo y honesto diálogo de saberes", dijo el 
rector. En este contexto, retomó lo expresado el 26 de marzo por Tonatiuh Bravo Padilla, rector de la 
Universidad de Guadalajara; José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, y 
Salvador Vega y León, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana, quienes a través de un comunicado 
público, solicitaron al Congreso de la Unión diferir la discusión de la iniciativa de la Ley General de Aguas. 
"Dada la trascendencia y complejidad de la temática del agua, nos pronunciamos por la organización de un 
debate amplio, plural e incluyente en el que puedan intervenir todos los sectores del país, a fin de que las 
resoluciones a las que se llegue garanticen el cabal cumplimiento del derecho humano al agua, la 
conservación del ambiente y el desarrollo sustentable de nuestro país", señala el documento. Alejandro Vera 
dijo que con este foro el tema no se agota, "con la participación de todos ustedes nos sumamos al llamado de 
los tres rectores citados aportando hoy, nuestra reflexión, nuestra discusión y nuestro debate". El comité 
organizador de este foro, está integrado por el investigador y director del CIByC, Rolando Ramírez Rodríguez 



 5 

y la también investigadora Elisabet V. Wehncke, miembro del Departamento de Manejo de Recursos 
Naturales y Educación Ambiental del CIByC, y del Cuerpo Académico Manejo sustentable para la 
conservación y el desarrollo socioeconómico responsable de los ecosistemas. La UAEM, en coordinación con 
la Asociación Internacional de Hidrogeólogos Capítulo México, realizó este foro, que reunió a investigadores y 
científicos para generar propuestas sobre el Dictamen de Ley General de Aguas de la Cámara de Diputados y 
de la Iniciativa Ciudadana de Ley General de Aguas, y se espera que al finalizar las actividades del encuentro 
se presente un documento para enviar a las cámaras de Senadores y de Diputados.  
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3845995.htm. 
 
Se suma Universidad a debate de ley de aguas 
“No podemos dar cuenta del fenómeno del agua, si no damos cuenta del fenómeno del hombre y de la vida de 
éste, en sociedad. Tenemos que trascender las fronteras disciplinares y no sólo ello, trascender también el 
saber hegemónico y abrirnos a un profundo y honesto diálogo de saberes”, dijo Alejandro Vera Jiménez, 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En el marco de la inauguración del foro de 
análisis Legislación vinculada a los derechos de la naturaleza y humano al agua en México, este 17 de junio 
en el Gimnasio auditorio del Campus Norte, el rector de la UAEM retomó lo expresado el 26 de marzo por 
Tonatiuh Bravo Padilla, rector de la Universidad de Guadalajara; José Narro Robles, rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, y Salvador Vega y León, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana, 
quienes a través de un comunicado público, solicitaron al Congreso de la Unión diferir la discusión de la 
iniciativa de la Ley General de Aguas. “Dada la trascendencia y complejidad de la temática del agua, nos 
pronunciamos por la organización de un debate amplio, plural e incluyente en el que puedan intervenir todos 
los sectores del país, a fin de que las resoluciones a las que se llegue garanticen el cabal cumplimiento del 
derecho humano al agua, la conservación del ambiente y el desarrollo sustentable de nuestro país”, señaló. 
Alejandro Vera dijo que con este foro el tema no se agota, “con la participación de todos ustedes nos 
sumamos al llamado de los tres rectores citados aportando hoy nuestra reflexión, nuestra discusión y nuestro 
debate”. El comité organizador de este foro, está integrado por el investigador y director del CIByC, Rolando 
Ramírez Rodríguez y la también investigadora Elisabet V. Wehncke, miembro del Departamento de Manejo de 
Recursos Naturales y Educación Ambiental del CIByC, y del Cuerpo Académico Manejo sustentable para la 
conservación y el desarrollo socioeconómico responsable de los ecosistemas. Rolando Ramírez, destacó que 
las aportaciones de los participantes “tendrán eco en los espacios donde se toman las decisiones sobre el 
rumbo y destino de nuestro país. Con este foro nuevamente se evidencia la responsabilidad social de nuestra 
universidad, no sólo con la sociedad morelense, sino con la de todo el país, no solo con la generación actual, 
sino con la convicción e interés de tener un impacto transgeneracional”. "Dada la trascendencia d de la 
temática del agua, nos pronunciamos por la organización de un debate amplio, plural e incluyente en el que 
puedan intervenir todos los sectores.” Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM. 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), 
http://www.diariodemorelos.com/content/se-suma-universidad-debate-de-ley-de-aguas. 
 
Piden rectores retomar debate sobre la ley general de aguas 
Rectores y representantes de diversas universidades del país, entre ellas la UNAM, la UAEM y la Universidad 
de Guadalajara, se pronunciaron por la organización de un debate amplio, plural e incluyente en el que 
puedan intervenir todos los sectores del país, a fin de que las resoluciones a las que se llegue garanticen el 
cabal cumplimiento del derecho humano al agua, la conservación del ambiente y el desarrollo sustentable de 
nuestro país. “No podemos dar cuenta del fenómeno del agua, si no damos cuenta del fenómeno del hombre 
y de la vida de éste, en sociedad. Tenemos que trascender las fronteras disciplinares y no sólo ello, 
trascender también el saber hegemónico y abrirnos a un profundo y honesto diálogo de saberes”, dijo 
Alejandro Vera Jiménez, rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en el marco de la 
inauguración del foro de análisis Legislación vinculada a los derechos de la naturaleza y humano al agua en 
México. Y es que el rector retomó lo expresado el 26 de marzo por Tonatiuh Bravo Padilla, rector de la 
Universidad de Guadalajara; José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, y 
Salvador Vega y León, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana, quienes a través de un comunicado 
público, solicitaron al Congreso de la Unión diferir la discusión de la iniciativa de la Ley General de Aguas. 
“Dada la trascendencia y complejidad de la temática del agua, nos pronunciamos por la organización de un 
debate amplio, plural e incluyente en el que puedan intervenir todos los sectores del país, a fin de que las 
resoluciones a las que se llegue garanticen el cabal cumplimiento del derecho humano al agua, la 
conservación del ambiente y el desarrollo sustentable de nuestro país”, señala el documento. Alejandro Vera 
dijo que con este foro el tema no se agota, “con la participación de todos ustedes nos sumamos al llamado de 
los tres rectores citados aportando hoy, nuestra reflexión, nuestra discusión y nuestro debate”. El comité 
organizador de este foro, está integrado por el investigador y director del CIByC, Rolando Ramírez Rodríguez 
y la también investigadora Elizabet V. Wehncke, miembro del Departamento de Manejo de Recursos 
Naturales y Educación Ambiental del CIByC, y del Cuerpo Académico Manejo sustentable para la 
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conservación y el desarrollo socioeconómico responsable de los ecosistemas. Rolando Ramírez, destacó que 
las aportaciones de los participantes “tendrán eco en los espacios donde se toman las decisiones sobre el 
rumbo y destino de nuestro país. Con este foro nuevamente se evidencia la responsabilidad social de nuestra 
universidad, no sólo con la sociedad morelense, sino con la de todo el país, no solo con la generación actual, 
sino con la convicción e interés de tener un impacto transgeneracional”. La UAEM en coordinación con la 
Asociación Internacional de Hidrogeólogos Capítulo México, realizaron este foro que reunió a investigadores y 
científicos para generar propuestas sobre el Dictamen de Ley General de Aguas de la Cámara de Diputados y 
de la Iniciativa Ciudadana de Ley General de Aguas, y se espera que al finalizar las actividades del encuentro 
se presente un documento para enviar a las cámaras de Senadores y de Diputados. 
El Regional del Sur, (Redacción), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=68705. 
 
Debaten la iniciativa de ley de aguas nacionales 
“No podemos dar cuenta del fenómeno del agua, si no damos cuenta del fenómeno del hombre y de la vida de 
éste, en sociedad. Tenemos que trascender las fronteras disciplinares y no sólo ello, trascender también el 
saber hegemónico y abrirnos a un profundo y honesto diálogo de saberes”, dijo Alejandro Vera Jiménez, 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), en el marco de la inauguración del foro de 
análisis Legislación vinculada a los derechos de la naturaleza y humano al agua en México, este 17 de junio 
en el Gimnasio auditorio del Campus Norte. El rector de la UAEM retomó lo expresado el 26 de marzo por 
Tonatiuh Bravo Padilla, rector de la Universidad de Guadalajara; José Narro Robles, rector de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, y Salvador Vega y León, rector de la Universidad Autónoma Metropolitana, 
quienes a través de un comunicado público, solicitaron al Congreso de la Unión diferir la discusión de la 
iniciativa de la Ley General de Aguas. “Dada la trascendencia y complejidad de la temática del agua, nos 
pronunciamos por la organización de un debate amplio, plural e incluyente en el que puedan intervenir todos 
los sectores del país, a fin de que las resoluciones a las que se llegue garanticen el cabal cumplimiento del 
derecho humano al agua, la conservación del ambiente y el desarrollo sustentable de nuestro país”, señala el 
documento. Alejandro Vera dijo que con este foro el tema no se agota, “con la participación de todos ustedes 
nos sumamos al llamado de los tres rectores citados aportando hoy, nuestra reflexión, nuestra discusión y 
nuestro debate”. El comité organizador de este foro, está integrado por el investigador y director del CIByC, 
Rolando Ramírez Rodríguez y la también investigadora Elisabet V. Wehncke, miembro del Departamento de 
Manejo de Recursos Naturales y Educación Ambiental del CIByC, y del Cuerpo Académico Manejo 
sustentable para la conservación y el desarrollo socioeconómico responsable de los ecosistemas. Rolando 
Ramírez, destacó que las aportaciones de los participantes “tendrán eco en los espacios donde se toman las 
decisiones sobre el rumbo y destino de nuestro país. Con este foro nuevamente se evidencia la 
responsabilidad social de nuestra universidad, no sólo con la sociedad morelense, sino con la de todo el país, 
no solo con la generación actual, sino con la convicción e interés de tener un impacto transgeneracional”. La 
UAEM en coordinación con la Asociación Internacional de Hidrogeólogos Capítulo México, realizaron este foro 
que reunió a investigadores y científicos para generar propuestas sobre el Dictamen de Ley General de Aguas 
de la Cámara de Diputados y de la Iniciativa Ciudadana de Ley General de Aguas, y se espera que al finalizar 
las actividades del encuentro se presente un documento para enviar a las cámaras de Senadores y de 
Diputados. 
La Jornada Morelos, (Jaime Brito), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/politica/debaten-la-iniciativa-de-ley-de-aguas-nacionales. 
 
Abren muestra sobre contrastes latinoamericanos en la UAEM 
La muestra fotográfica Imágenes, diversidades y contrastes latinoamericanos se abrió al público ayer por la 
tarde en la galería Víctor Manuel Contreras de la UAEM y ofrece al público una selección de imágenes que 
registran momentos, lugares y actores específicos del campo latinoamericano. A través de las miradas 
expertas de los investigadores, se acerca al espectador a la vida de sus protagonistas: grupos campesinos, 
indígenas, afro-descendientes, pequeños productores familiares y trabajadores rurales, quienes configuran y 
recrean un mosaico de diversidades cambiantes, que están presentes en las diversas sociedades 
latinoamericanas. En las imágenes expuestas, se pueden apreciar rostros, productores, paisajes, 
instrumentos y productos del trabajo, los cuales cuentan anécdotas, historias y vidas que plasma la cámara y 
detiene en un instante de su cotidianidad y que, con toda su fuerza y color, las abre como ventanas para el 
análisis y la comprensión de los procesos que se viven, al mostrar contextos, impactos, vulnerabilidades y 
esperanzas. Imágenes, diversidades y contrastes latinoamericanos permanecerá abierta al público hasta el 
próximo 6 de agosto en la galería Víctor Manuel Contreras, ubicada en la planta baja de la Torre Universitaria, 
dentro del Campus Chamilpa de la UAEM. Invita la Secretaría de Extensión y la Dirección de Difusión Cultural. 
La entrada es libre. 
La Jornada Morelos, (Jorge Sifuentes), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/abren-muestra-sobre-contrastes-latinoamericanos-en-la-
uaem. 
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Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM rinde su tercer informe de actividades 
Destaca incremento en matrícula, infraestructura y responsabilidad social 
“Nuestra universidad se reafirma como espacio público democrático, que reconoce y asume la alteridad como 
condición necesaria para transitar hacia una nueva educación universitaria”, dijo Alejandro Vera Jiménez, 
rector de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), al rendir este 15 de junio su Tercer 
Informe de Actividades del periodo 2014-2015 en sesión solemne del Consejo Universitario. “En el marco del 
gran desafío que constituye consolidar la autonomía y legitimidad universitarias, así como de las presiones 
originadas por recortes e insuficiencias presupuestarias, la ampliación de nuestra cobertura y matrícula con 
criterios de calidad, pertinencia, inclusión y responsabilidad social, son logros particularmente relevantes”, dijo 
Vera Jiménez. El rector destacó el esfuerzo de la institución por establecer el diálogo y la solidaridad entre 
distintos sujetos y grupos sociales morelenses, y entre ellos y la Universidad, “en la perspectiva de contribuir a 
la emergencia de propuestas imaginativas  para enfrentar las graves problemáticas sociales que requieren 
urgente solución en el actual momento histórico. Propuestas que, necesariamente, tienen que conjugar ética, 
experiencia política y utopía, experiencia histórica y contexto”. Resaltó también como logros de la UAEM, la 
resignificación de la extensión universitaria, las políticas de regionalización de la oferta educativa, el diálogo 
intercultural, la concepción de nuevos programas educativos de naturaleza pluri-epistemológica e 
interdisciplinar, las cátedras universitarias, así como los llamados claustros universitarios. Alejandro Vera 
convocó a la comunidad universitaria “a plantar las raíces en lo más profundo de la sociedad a la cual nos 
debemos y, en medio del peligro y la incertidumbre, nos sumemos a esta lucha”.  
Los números 
La UAEM incrementó su total de la matrícula en 50.6 por ciento en estos tres años; cuenta con el 45.5 por 
ciento de programas educativos de licenciatura con el reconocimiento de calidad, mientras que de los 
posgrados que ofrece, el 68.8 por ciento están en el Programa Nacional de Calidad (PNPC) del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). Del total de la matrícula de licenciatura y posgrado de la UAEM, 
el 84.3 por ciento y el 89.3 por ciento, respectivamente, está inscrita en programas educativos con 
reconocimiento de calidad, destacando que el 94.28 por ciento de los profesores de tiempo completo cuenta 
con estudios de posgrado. Destaca también que este año el 50.7 por ciento de los profesores de tiempo 
completo pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores o al Sistema Nacional de Creadores y el 67.8 por 
ciento de los estudiantes de Nivel Medio Superior y Superior cuentan con beca, lo que les permite contar con 
el apoyo necesario para que no abandonen sus estudios. En el periodo que se informa, resalta que la UAEM 
creó el Centro de Investigación en Ciencias, el Centro de Investigación en Dinámica Celular y el Instituto de 
Investigación en Ciencias Básicas y Aplicadas, cuyas actividades buscan impulsar proyectos de desarrollo 
tecnológico y productos del más alto nivel que fortalecerán la generación de recursos propios, a la vez que 
también se insertan en el ámbito de responsabilidad social que la UAEM tiene con las comunidades y los 
pueblos del entorno para contribuir a su bienestar. Además, para ampliar la presencia de la institución en 
Morelos, este año se construyeron los Claustros Universitarios en los municipios de Atlatlahucan, Tetecala, 
Tepalcingo y Miacatlán, y se colocó la primera piedra de éstos en Axochiapan, Yecapixtla y Jiutepec. 
La Unión de Morelos, p.26, (UAEM). 
 
Cuentas universitarias 
En la Universidad Autónoma del Estado de Morelos se llevó a cabo el 3º informe de actividades del rector 
Alejandro Vera, en una ceremonia solemne y protocolaria en la que los asistentes, entre ellos rectores de 
universidades de otros estados y el gobernador Graco Ramírez Garrido, docentes y alumnos fueron testigos 
de los avances académicos de la Máxima Casa de Estudios. 
Capital Morelos, p.26 y 27, (Yennis Cañedo). 
 
Lamenta Verónica Garfias escaso apoyo del INDEM hacia atletas 
La karateka Verónica Garfias Guzmán lamentó que los atletas de la entidad no tengan el apoyo de las 
autoridades del estado, pues asegura que eso detiene el crecimiento de los deportistas de Morelos. Esto 
luego de revelar que este año participará en el Open de México que tendrá lugar en la entidad, además de 
que peleará en competencias en Bélgica y Francia. “Es triste que año tras año se repita la misma historia: que 
el estado ni el instituto del deporte nos apoyen. Este año perdí competencias importantes debido a la falta de 
recursos, espero y pueda cambiar para que el deporte crezca”, comentó Verónica Garfias. La karateka de alto 
rendimiento lamentó que las autoridades gubernamentales no le presten atención al deporte “la falta interés 
porque nosotros como jóvenes avancemos, esto ocasiona la fuga de atletas a otros estados”, refrendó. Hay 
buen nivel local, pero debemos foguearnos fuera y pelear con los mejores para subir en la competencia”, 
aseguró Garfias. 
Capital Morelos, p.25, (Diego Jiménez), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/estadio/lamenta-veronica-garfias-escaso-apoyo-del-indem-hacia-atletas 
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Anuncio  
Se publica el anuncio del canal de la UAEM en Youtube. www.youtube.com/UAEMor 
La Unión de Morelos, p.28. 
 
Diplomado 
Se anuncia el Diplomado Paramédico del Deporte, que se realizará el 27 de junio, con sede en la Facultad de 
Medicina de la UAEM, con duración de 9 meses. 
La Unión de Morelos, p.33 
 
Despiden a PIBA que intentó suicidarse 
Fue despedido el elemento de la PIBA que intentó suicidarse el pasado lunes en la caseta de vigilancia de las 
instalaciones de la escuela preparatoria número uno, tras violar el reglamento al encontrarse en horas de 
labores ingiriendo bebidas embriagantes, así lo confirmó el subcomisionado operativo del Mando Único, 
Francisco Javier Viruete Munguía. Los compañeros del uniformado acudieron al lugar para evitar que se 
quitara la vida. 
El Sol de Cuernavaca, (Jessica Arellano), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3846035.htm. 
El Regional del Sur, (Erick Juárez), http://elregional.com.mx/Noticias/?id=68715. 
La Unión de Morelos, p.31, (Javier Omaña), http://www.launion.com.mx/morelos/justicia/noticias/73302-
cesan-al-polic%C3%ADa-que-intent%C3%B3-suicidarse.html 
 
Tiempos modernos… La violencia y el capitalismo 
Según el columnista: Así que el hecho de que el gobernador solicite, utilizando la tribuna de la UAEM, hace 
unos días, que se abra un debate sobre la legalización o despenalización (no es lo mismo) de la marihuana en 
el país, no es del todo mala; pero primero habría que dejar en claro que el sistema capitalista impulsa 
mercados “legales” pero también mercados negros para así romper con sus propias reglas, para evitar que 
realmente exista libre competencia y sobre todo para hacerse con el control de los consumidores y de los 
negocios que estos representan. 
La Jornada Morelos, p.4, (Jaime Brito). 
 
El tercer ojo - Saliendo de la coyuntura electorera y del Informe del Rector de la UAEM 
Estimados lectores, una vez que hubimos reflexionado sobre los resultados del proceso electoral, una vez que 
el“Cara Pálida” Consejero Presidente del INE, el tal Lorenzo, trató de lavar su rostro e indigenizarse un poco, 
que intentó justificar la debacle de la credibilidad, tanto del proceso electoral como del órgano electoral, una 
vez que el mismo “Cara Pálida” Consejero Presidente del INE, el tal Lorenzo, plañó y regaño a la medios de 
comunicación por dejarse llevar por el espionaje y que regañó a la ciudadanía por no interesarse más por 
saber algo acerca de los suspirantes a cargos de elección popular; una vez que los llantos, quejas e 
impugnaciones electorales de los partidos y candidatos que no lograron sus metas electorales se ciernen 
como escenario político; una vez que la caída libre de Enrique Peña Nieto se anuncia desde ya con una 
campaña prematura, impulsada por los suspirantes a una Presidencia de la República; una vez que, en fin, lo 
electorero se muestra como signo distintivo del enfoque que sobre la DEMOCRACIA los Partidos Políticos, los 
suspirantes y los vividores y parásitos de la política y lo político tienen, conviene regresar al objeto de nuestra 
serie sobre la DEMOCRACIA. No quiero, sin embargo, dejar de expresar, en dos párrafos, mi apreciación 
sobre el Tercer Informe de Gestión que el Rector de la UAEM, Dr. Alejandro Vera, presentó el día lunes en el 
“Auditorio General Emiliano Zapata” de la misma Universidad y sobre lo que expresó, al término del mismo, el 
Gobernador Graco Ramírez. Más allá de la numeralia que puede analizarse en el propio documento y 
audiovisual que se presentó antes del mensaje del Rector y que puede hallarse en la página web oficial de la 
UAEM, me propongo resaltar algunas ideas sobre su mensaje. PRIMERA. La Universidad, bajo ninguna 
circunstancia, renunciará al inalienable Derecho que le asiste de ejercer el pensamiento y la palabra crítica y 
autocrítica con respecto al quehacer académico y científico de la misma, así como con el quehacer de los 
responsables de asegurar el desarrollo pleno, libre, democrático, participativo y seguro de nuestra entidad y 
nación; nunca dejará de promover la discusión crítica sobre el devenir de nuestra realidad social. SEGUNDA. 
La Universidad jamás, bajó ningún concepto, cederá un ápice de su Autonomía, sea para el ejercicio pleno de 
actuar como a sus intereses y principios convenga, o para ejercer influencia sobre la sociedad para elevar la 
calidad de vida, material y espiritual, de la sociedad en su conjunto; jamás cederá a la tentación de la 
subordinación a intereses ajenos a la comunidad universitaria. TERCERA. La Universidad no renunciará es 
ser un eco, una caja de resonancia, de las luchas de nuestros pueblos y comunidades contra las políticas 
expoliadoras y saqueadoras de los recursos naturales como la tierra, el agua, los bosques, los recursos 
minerales y los Derechos derivados de los usos y costumbres; nunca renunciará a ser solidaria y copartícipe 
con los Pueblos y Comunidades de nuestra entidad en la defensa de su y nuestra universidad; nunca aceptará 
ser una ínsula ajena a las necesidades ingentes de lo que se encuentra más allá de sus muros y estructuras 
arquitectónicas. CUARTA. Bajo ninguna circunstancia, la Universidad renunciará a sus principios de ser 
solidaria, copartícipe del desarrollo pleno de la región, éticamente responsable, transparente en el ejercicio de 
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su responsabilidad social, democrática en el ejercicio del Poder que le asiste para formar no sólo 
profesionistas, sino ciudadanos responsables y capaces de aportar al desarrollo y, sobremanera, respetuosa 
de la alteridad con quienes compartimos la posibilidad de vivir con Paz y Dignidad. Y QUINTA. No renunciará 
al Derecho que le asiste de exigir respeto, recursos y trato justo y equitativo por parte de funcionarios públicos 
y de gobierno tanto federal como estatales. Que, en consecuencia ofrecerá reciprocidad en el trato. El 
Gobernador Graco Ramírez, por su parte, como buen Tribuno, montado ya en este corcel argumentativo, en 
un discurso casi mitinero, con un lenguaje menos refinado que el del Rector, planteó que la educación es la 
clave para enfrentar la guerra fratricida que nos aterra y comprometió su palabra (“Pacta sunt servanda”) a 
luchar, codo con codo, por su y nuestra Universidad; asimismo, aseguró, que reconoce y admite el carácter 
crítico de la Universidad, pues sin éste ésta pierde su naturaleza y su sentido, ¡Faltaba más!, en virtud de ello, 
admite aceptar las críticas y asume el compromiso de aportar más a la educación superior y a nuestra 
Universidad. Dijera Santo Tomás –Apóstol—“Hasta no ver y no meter los dedos en las llagas de los pies, de 
las manos y del costado, no creeré en la RESURRECIÓN del Señor”; mientras ello no suceda, su hedor será 
el de uno de los muertos crucificados por las pasadas elecciones (Ahora sí me vi novotestamentario, para los 
cuates). Terminó, el Gobernador Graco Ramírez, con una consigna de su candidato perdedor al Ayuntamiento 
de Cuernavaca: “¡¡¡Nada contra la Universidad!!!” sólo le faltó agregar las letras chiquitas: “¡¡¡Todo contra el 
Rector de la Universidad!!!” Jajaja. 
Ahora sí, sobre la DEMOCRACIA, o a la que te truje, Chencha. 
Como podremos recordar, amables y pacientes lectores, en nuestra columna del día 14 de mayo 
señalábamos que la palabra DEMOCRACIA, estaría formada por dos términos y una idea esencial; la primera, 
δῆµος (demos= pueblo) y, la segunda, κράτος (krátos = gobierno), además del sufijo -ια (-ia = cualidad), es 
decir "el gobierno del pueblo". La idea central del significado del término DEMOCRACIA, entonces, radica en 
la fórmula la participación del pueblo en las decisiones políticas. Ahora bien, como podrá comprenderse, esta 
definición requiere otra precisión que será la que se refiere a la participación del pueblo en las decisiones 
políticas. Ello demanda tres cuestiones esenciales: PRIMERA. ¿Qué debemos entender tras la noción de 
PUEBLO?, SEGUNDA. ¿Qué debemos entender tras la noción de participación del PUEBLO en las 
decisiones políticas? Y, finalmente, TERCERA. ¿Cuáles y bajo qué circunstancias se expresan las formas de 
participación en las decisiones políticas? Estas respuestas, como debe suponerse, será objeto de nuestra 
próxima colaboración, pues ya me extendí demasiado y abusé de la generosidad de nuestro Diario anfitrión. 
El Regional del Sur, p.12, (Enrique Álvarez). 
 

Estatal:  
 
 Animan a la ciencia 
“Nanotecnología” y “Plantas transgénicas” son los temas a desarrollar por estudiantes de universidades 
públicas y privadas de Morelos, con la grabación de cortos animados para promover la enseñanza de las 
ciencias entre niños y niñas de primarias y secundarias. Se emitió la convocatoria del concurso Anima2 como 
parte del programa estatal de Apropiación Social de Ciencia, Tecnología e Innovación con dos temas 
controversiales con la finalidad de presentarlos con sustento científico, informó Patricia Pérez Sabino, 
coordinadora de Vinculación y Divulgación del Consejo de Ciencia y Tecnología de Morelos (CCyTEM). 
Estudiantes universitarios interesados en participar, se les informa que la convocatoria estará abierta hasta el 
viernes 26 de junio y puede descargarse en la página www.sicyt.morelos.gob.mx. “Los cortos seleccionados 
se utilizarán como material didáctico audiovisual en escuelas de la entidad”, agregó Patricia Pérez. 
Diario de Morelos, (DDM Redacción), http://www.diariodemorelos.com/content/animan-la-ciencia 
 
UPEMOR fortalece enseñanza de la ingeniería 
La Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor) se convirtió en miembro permanente de la 
Asociación Nacional de Facultades y Escuelas de Ingeniería (ANFEI), ambos organismos buscan la formación 
integral del estudiante con la enseñanza e investigación de la ingeniería, durante la 42 Asamblea General 
Ordinaria y Extraordinaria de la ANFEI, celebrada en Ensenada, Baja California, del 15 al 17 junio. 
Diario de Morelos, (Aerazo), http://www.diariodemorelos.com/content/upemor-fortalece-ense%C3%B1anza-de-la-
ingenier%C3%Ada. 
 
Universitarios morelenses acuden a Congreso de Investigación Turística 
Desde el día de ayer hasta el 19 de junio, universitarios morelenses estarán participando en el Congreso de 
Investigación Turística Aplicada 2015 organizado por la Secretaría de Turismo (Sectur), a través del Instituto 
de Competitividad Política (ICTur), con sede en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), en 
Toluca, Estado de México. Al respecto, en conferencia con medios, el doctor Ernesto Bartolucci Blanco, 
director de ICTur, informó que en este encuentro académico, que se realiza de manera ininterrumpida desde 
el 2001, se discutirán diversos temas relacionados con el turismo. Este año, mencionó, se convoca a un 
Congreso que reflexione sobre la innovación en el turismo en general. 
El Sol de Cuernavaca, (Rodolfo Romero), http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3845992.htm. 
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Nacional: 

 
Innovación, tema fundamental para México: Narro Robles 
México tiene una enorme necesidad de innovación en los campos empresarial, político y en su vida social, 
aseguró este miércoles José Narro Robles, rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
durante la entrega de premios del banco Santander a jóvenes emprendedores. El tema de la innovación es 
fundamental para México, expuso el rector Narro en un acto al que asistieron Luis Videgaray Caso, secretario 
de Hacienda y Crédito Público, y Marcos Martínez Gavica, presidente ejecutivo del Grupo Financiero 
Santander México. 
La Jornada, p.35, (Roberto González Amador). 
El Universal, (Julián Sánchez), http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2015/impreso/mexico-necesita-de-
innovacion-narro-227061.html 
 
Para continuar proyectos, el IPN necesita apoyo urgente 
Este año el número de especialistas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) que pertenecen al Sistema 
Nacional de Investigadores (SNI) llegó a mil 100 y el de alumnos inscritos en posgrado a 8 mil. Estos 
académicos producen unas mil 500 publicaciones en revistas indexadas por año, además de desarrollos 
tecnológicos y patentes. En 2015 les han sido aprobados mil 700 proyectos de investigación que se realizan 
en 20 centros especializados, así como en las 45 escuelas de la casa de estudios. Para generar investigación 
en ciencia básica, ciencia aplicada y contribuir a la solución de problemas específicos de los sectores 
productivos y de la sociedad mediante la innovación tecnológica, el instituto dispone de 100 millones de pesos 
en 2015, por lo que el secretario de Investigación y Posgrado del Politécnico, José Guadalupe Trujillo Ferrara, 
considera que para continuar con su desarrollo se necesita apoyo urgente. 
La Jornada, p.36, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
La investigación seria y sólida es un motor que transforma a la sociedad 
Las instituciones de educación superior están obligadas a realizar investigaciones serias y sólidas para que su 
quehacer se oriente de manera adecuada a incidir en la sociedad de la que son parte, dijo el maestro David 
Fernández Dávalos, rector de la Universidad Iberoamericana (Uia), al inaugurar la Semana de Investigación 
2015. Desde esa actividad una universidad conoce su realidad, determina lo que ésta requiere y cuáles son 
los medios para resolver las necesidades que en ella se expresan. 
La Jornada, p.36, (Arturo Sánchez Jiménez). 
 
Marcharon a la SEP jóvenes excluidos de universidades 
Jóvenes que no fueron aceptados en diversas universidades marcharon ayer hasta la sede de la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) para demandar la ampliación de la matrícula en la educación superior de calidad 
y mayores presupuestos para ese sector. Agrupados en el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la 
Educación Superior (Maes), unos 100 no aceptados en las universidades públicas del área metropolitana de la 
ciudad de México exigieron a las autoridades correspondientes un espacio en instituciones como las 
universidades Nacional Autónoma de México (UNAM), Autónoma Metropolitana y Pedagógica Nacional, así 
como en el Instituto Politécnico Nacional. 
La Jornada, p.36, (Emir Olivares Alonso), 
Milenio, (Alma Paola Wong), http://www.milenio.com/df/Rechazados_universidades-marcha_MAES-
rechazados_SEP-jovenes_rechazados_0_538146348.html 
 
Autoriza Conacyt 38 mdp para ocho proyectos científicos de puebla 
El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) aprobó una bolsa de más de 38 millones de pesos, 
para el desarrollo de ocho proyectos científicos del Instituto Nacional de Astrofísica, Óptica y Electrónica 
(INAOE).  Dentro de la lista de proyectos que desarrollará el instituto instalado en Tonanzintla, Puebla, se 
encuentran: un brazo manipulador móvil y un sistema de cámaras para el desarrollo de líneas de robótica de 
servicio e interacción humano-computadora, para el Laboratorio de Robótica; y equipo para consolidar el 
hardware requerido para el sistema criogénico de detección de ondas milimétricas en el Laboratorio de 
Instrumentación Astronómica de Ondas Milimétricas. Con los recursos, el INAOE ocupa el cuarto sitio en el 
rubro de montos aprobados y aparece después de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), el 
Instituto Politécnico Nacional (IPN) y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinestav). 
Milenio, (Jaime Zambrano), http://www.milenio.com/estados/Autoriza-Conacyt-proyectos-cientificos-INAOE-
robotica_0_538146303.html 
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El Incan reúne más de 50 expertos para impulsar ciencia oncológica 
Científicos de las principales universidades, institutos y unidades médicas del país anunciaron ayer la 
fundación del Colegio Mexicano para la Investigación del Cáncer, que se dedicará a desarrollar proyectos 
básicos, clínicos, epidemiológicos, sociomédicos y traslacionales que frenen el acelerado crecimiento de 
neoplasias malignas, así como la mortalidad que ocasionan. Convocados por Luis Alonso Herrera, director de 
Investigación del Instituto Nacional de Cancerología (Incan), más de 50 especialistas de  la UNAM, el 
Cinvestav, el IMSS, la Universidad de Sonora,  la Universidad de Guadalajara, el Centro de Investigación 
Científica y de  Educación Superior de Ensenada (Cicese), y de los institutos nacionales de Genómica y 
Pediatría consideraron urgente establecer  prioridades de investigación. “El objetivo es impulsar la 
investigación científica para ampliar el conocimiento del cáncer en el país con la finalidad de desarrollar 
técnicas novedosas de detección, diagnóstico y tratamiento”. 
Milenio, (Blanca Valadez), http://www.milenio.com/cultura/Incan-impulsar-ciencia-oncologica_0_538746133.html 
 
Diseñan egresados del IPN simulador virtual de cirugías 
Egresados del Instituto Politécnico Nacional desarrollaron un simulador virtual de cirugías que, a partir de 
modelos del cerebro en tercera dimensión (3D), apoyarán el entrenamiento de estudiantes de medicina y de la 
especialidad de neurocirugía. Practicar una neurocirugía es un proceso delicado. Los alumnos sólo aprenden 
mediante la observación y después participan como asistentes. No tienen oportunidad de ensayar en un 
quirófano, por ello el sistema generado en la Escuela Superior de Cómputo (Escom), sería una herramienta 
fundamental en su preparación. Los desarrolladores César Miguel Segura Cruz y Héctor Manuel Mendoza 
Chávez informaron que el sistema consta de dos módulos: el primero contiene un ambiente virtual, en el que 
el usuario interactúa a través de un sensor especial que detecta el movimiento de las manos durante la 
cirugía; el segundo se utiliza para el control administrativo, ahí se guardan los nombres de los usuarios, el 
control del número de cirugías realizadas y los resultados de cada práctica. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/904631.html 
 
Estudiantes veracruzanos ganan premio de Innovación Empresarial 
La Secretaría de Educación Pública (SEP), informo que cuatro estudiantes del Tecnológico Nacional de 
México (TNM) y la Universidad Veracruzana, ganaron el primer lugar del Premio Santander 2015 a la 
Innovación Empresarial en la categoría  Proyectos de Negocio con Impacto Social. Los ganadores -Antonio 
Marini Jácome, del campus Tecnológico de Huatusco, Veracruz; Karina Ruíz Reyes, del campus Tecnológico 
de Orizaba; Rocío Solís Romano, del campus Tecnológico de Minatitlán, así como Luis Juárez Pacheco, de la 
Universidad Veracruzana-, recibieron una estímulo económico de 500 mil pesos del Premio Santander edición 
10. El proyecto ganador “Laynco” consiste en un dispositivo que ofrece un diagnóstico en 15 minutos para 
detectar enfermedades como salmonela, rotavirus, amibiasis y e. coli, que pueden causar hasta la muerte si 
no se atienden de forma oportuna; con esta aportación de los jóvenes estudiantes, se podrá disminuir el índice 
de mortalidad causado por estas enfermedades. El Premio Santander en su décima edición tiene como 
objetivo reconocer a los mejores proyectos de negocios creados por estudiantes de todas las universidades 
del país. A lo largo de 10 años se han otorgado millones de pesos en premios a los proyectos ganadores a 
más de 9 mil 500 jóvenes con más de 3500 proyectos empresariales de 200 universidades de todo el país. 
Por su parte, el joven estudiante Ricardo López Ordaz, del campus del Tecnológico de Morelia, del TecNM, 
así como el estudiante de la UNAM Luis Alberto Valle de la Mora, ganaron el tercer lugar del Premio 
Santander en la categoría de Proyectos de Innovación Empresarial. 
La Crónica de Hoy, (Cecilia Higuera), http://www.cronica.com.mx/notas/2015/904555.html 
 
Lanzan premio de investigación en biomedicina 
En honor al doctor Rubén Lisker, pionero de la genética humana en México, y uno de los científicos de mayor 
renombre a nivel internacional, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Fundación Coca-Cola 
y el Instituto de Bebidas para la Salud y el Bienestar anunciaron la primera edición del “Premio de 
Investigación en Biomedicina Dr. Rubén Lisker” que entregará dos millones de pesos. La convocatoria está 
abierta para los próximos dos meses. Es dirigida a investigadores médicos y biomédicos con propuestas que 
beneficien de manera directa la salud y bienestar de la población. Los postulantes deberán contar con un 
grado de maestría como mínimo, y en el caso de médicos cirujanos se aceptarán el grado de especialidad, 
además de estar adscritos a alguna institución nacional en la que se lleve a cabo la investigación. Mayor 
información en www.premiorubenlisker.com. 
La Jornada Morelos, (Agencia ID), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/lanzan-premio-de-investigacion-en-biomedicina-mejorar-
la-calidad-de-vida. 
 
 


